

# EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

Redaccion y Administracion, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 100

UNA peseta al mes.

AÑO III.

Palma Viérnes 1.º de Septiembre de 1893

NUM. 842

DESDE MADRID

25 agosto.

La única noticia del día que hasta mi ha llegado es que se encuentra en Madrid una numerosa comision de las empresas mineras de Linares, que ha venido á gestionar el restablecimiento de las tarifas de ferrocarriles, aumentados recientemente, para el transporte de plomo y carbon.

La baratura que estos productos han alcanzado evidencia que con el aumento de cerca de 40 pesetas por tonelada de transporte, no es posible mantener una industria de esta índole.

La comision ha visto hoy al ministro de Fomento y éste ha manifestado que se interesará con las empresas de ferrocarriles para obtener que se restablezcan los anteriores precios.

La política sigue lo mismo que los días anteriores. La nota que tiene alguna novedad es la rectificacion de conducta que se observa en los conservadores, antes muy alarmistas, ahora en un terreno gubernamental; pero no se debe esto á los que desde aquí dirigen publicaciones de aquella comunión política, sino á órdenes que se han dado desde Biarritz.

El espíritu batallador del señor Romero Robledo había influido considerablemente en la prensa conservadora y ésta ha teninido que rectificar su campaña, en vista de que el señor Cánovas del Castillo juzga como lo más patriótico prestar apoyo á la situacion política presente.

Siendo esto así ¿qué mision va á llevar el periódico en proyecto de los 900 mil ejemplares? Esta publicacion ha tenido los honores de tener una gran propaganda antes de darse á luz y si con esto y los elementos que se quieren aportar á ella, no adquiere una gran popularidad desde los primeros días, habrá que convenir en que no cabe que los conservadores tengan prensa popular.

El asunto es muy traído y llevado estos días; pero su realizacion parece que tropieza con no pocas dificultades, pues algunos de los que aparecieron suscritos dicen que no dan el dinero, entre ellos un exministro.

La cuestion de las capitalidades militares y de los juzgados está como ayer. De un día para otro aparecerán los decretos en la Gaceta, y entretanto los ministros andan entreteniéndose á cuantos se interesan por aquellos asuntos, diciendo que no están ultimados los decretos, ó que están en San Sebastián, ó que los van á remitir á la firma, etc. Por lo visto quieren mantener la reserva hasta los últimos días.

Hoy se ha dicho, no sé si con algun fundamento, que se ha ofrecido al general Pavía el mando del ejército del Norte.

No dudo que si lo desea se lo confien, porque tiene influencia en las provincias Vascongadas y las conoce bien; pero como es capitán general y significando como conservador, dudo que acepte el cargo en el caso que se lo hayan ofrecido.

De provincias siguen recibiendo noticias que demuestran simpatía hacia el pensamiento de cerrar las tiendas en cuanto el gobierno se decida á cobrar los nuevos impuestos. Esto produce en el gobierno verdadera preocupacion, pues el síntoma es gravísimo y la resistencia pasiva al pago, ó que con este motivo se produjan algunos motines, daban al traste con las economías calculadas, resultando el déficit tan cuantioso ó más que en anteriores presupuestos.

Las noticias de San Sebastián no acausan novedad alguna, ni se sabe cuando regresará el señor Sagasta. Lo probable es que no venga lo menos en 15 días. —M.



**Doña Juana Ana Femenia y Bennasar**  
Viuda de Don Esteban Salvá  
Falleció el día 29 de Agosto último.  
(E. P. D.)

Sus hijas, hijos políticos, nietos, sobrinos y demás parientes, ruegan á sus amigos y conocidos la tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir á los turnos de misas que en sufragio de su alma se celebrarán los días 2, 4 y 5 del corriente mes, de cinco á doce de la mañana, en la Capilla de San José de la Santa Iglesia Catedral, en lo que recibirán especial favor.  
No se invita particularmente.

28 agosto.

La noticia de sensacion del día es lo ocurrido anoche en San Sebastián. Un grupo de 400 personas, disgustadas porque la música del boulevard se negó á tocar el «Guernica-ko-arbola», se dirigió al hotel donde se hospeda el jefe del gobierno y arrojó piedras contra los balcones. Acudió fuerza de orden público y de la guardia civil y mediante algunas cargas consiguió restablecer el orden; pero resultando un muerto y bastantes heridos.

Todo el mundo reconoce la importancia de este suceso, ocurrido precisamente en la residencia de la córte.

El espíritu fuerista domina mucho en las Provincias Vascongadas, constituyendo un verdadero peligro para el orden público.

La noticia del suceso ha causado aquí muy honda impresion. No se habla de otra cosa en todos los círculos.

Las noticias de los corresponsales quedaron detenidas en San Sebastián hasta que el jefe del gobierno comunicó su despacho al ministro de la Gobernacion. Los telegramas particulares dicen sustancialmente lo mismo, salvo detalles exagerados de los que tienen procedencia republicana.

Esta mañana ha tenido el ministro de la Gobernacion una conferencia telefónica con el jefe de la central telegráfica de San Sebastián y luego otra con el señor Sagasta.

Se sabe que el juzgado se constituyó anoche inmediatamente después de los sucesos, procediendo en primer término al levantamiento del muerto y tomando declaración á los heridos que pudieron prestarla. Estos son once paisanos, el teniente de la guardia civil y varios celadores y serenos; de los primeros ingresaron seis en el hospital por su estado de gravedad.

Además se hicieron más de veinte detenciones de jóvenes á los cuales se les encontraron piedras en los bolsillos, y como éstas no están sueltas por las calles de San Sebastián, parece estar demostrado que el motín tuvo su preparacion y la pedrea al hotel de Londres también.

Circula la noticia de que la mayor parte de los detenidos pertenecen á la provincia de Alava; esto lo dicen los ministeriales y lo callan los corresponsales.

En los momentos que escribo ha salido un extraordinario de *El País*, dando al suceso gran importancia y diciendo que el Hotel de Londres habían apostados migueletes y guardias civiles, quienes dispararon contra los grupos en tanto éstos dieron vivas y mueras y

que ante tan inesperada agresion las gentes contestaran con una terrible pedrea.

En primer término, la fuerza pública dió cargas y éstas se dan en la calle, no desde dentro de una casa; en segundo, hay varios despachos conformes en que la fuerza de orden público disparó al aire los revólvers, siendo arrollados los guardias por la multitud y que entonces llegaron guardias civiles, quienes acometieron á los amotinados contestando á la pedrea con algunas descargas.

Para hablar de esto y otros asuntos de gobierno, se reuniran hoy los ministros en el ministerio de la Guerra á las siete y media.

Quizá en este Consejo dé cuenta el señor López Dominguez de los decretos relativos á la nueva division territorial militar, que se dice han llegado firmados por el correo de hoy.

También se sabe que hoy ha firmado la reina los decretos de Gracia y Justicia, los cuales se publicarán en la Gaceta de pasado mañana y probablemente el mismo día se darán á conocer los de Guerra.

Las últimas noticias de San Sebastián son que está restablecida tranquilidad, no temiéndose que se reproduzca el motín. Las noticias alarmantes que aquí han circulado en contrario carecen de fundamento.—M.

## Extranjero

### La crisis Norteamericana

Telegrafian de Washington que pronto terminará el debate referente á la revocacion de la Ley Sherman, limitándose la duracion de los discursos en pro ó en contra á cinco minutos.

Los amigos de la revocacion pretenden tener ahora en la Cámara de representantes una mayoría de 43 votos.

El senador Gorman ha presentado á la mesa una lista de 20 partidarios de la reforma de las tarifas que piden se discuta inmediatamente la anulacion de las tarifas Mac-Kinley.

Parece que el Congreso terminará sus tareas á mediados del próximo mes de septiembre.

Dice un telegrama de Detroit, que hoy ha cesado sus operaciones la «Peninsular Company Works», que daba ocupacion á más de 9.000 obreros. Tiene dicha Compañía muchos contratos que cumplir, pero los ferrocarriles no pueden pagar en efectivo, y aquella se ve por su parte imposibilitada de aceptar pagos á plazo.

### Mejora la perspectiva

Telegrafian de Nueva York que cada día es más favorable el sentimiento dominante en los círculos financieros, pues á medida que va regresando el oro se va restableciendo la confianza.

El dinero escasea aún, pero no tanto como algún tiempo atrás.

Casi todos los bancos de provincias que, debido á la dificultad de procurarse numerario, tuvieron que suspender sus pagos, van empezando á reanudar sus operaciones.

Contratando con el telegrama que antecede, recibimos de Chicago otro dando cuenta de que el Banco de Plainfield-Wisconsin, ha suspendido sus pagos y parado sus operaciones la conocida casa banquera de Richards y Campbell, en Carbondale, con un activo de 45.000 dollars y un pasivo de 42.000.

El Banco Popular de St. Paul—Minnesota—que cerró sus puertas el día 4 de este mes, ha vuelto á abrirlas, reanudando sus operaciones con un capital de 200.000 pesos fuertes.

### El conflicto minero

Telegrafian de Londres que 350 mineros de Plymouth han vuelto á bajar á los pozos para reanudar el trabajo.

En Aberdare se está celebrando un meeting monstruo de mineros huelguistas procedentes de varios puntos de aquel distrito.

A Swansea Valley se dirigen otros 4.000 con igual objeto. Les siguen de cerca numerosas fuerzas de caballería del ejército.

De la votacion verificada por los mineros de Northumberland ha resultado una mayoría contra el pago de socorros á los mineros asociados huelguistas.

Bajo los auspicios de la Vigilance Association se han celebrado en Londres cinco meetings de obreros de diferentes industrias, acordándose en todos ellos manifestar su simpatía por los huelguistas y advertir al Gobierno que, de la conducta que siga en la cuestion de la huelga, dependerá el resultado de las elecciones generales.

Se trabaja mucho en altas esferas para encontrar una pronta solucion al conflicto.

Dícese que en breve reanudarán el trabajo en Neath más de 3.000 hombres empleados en los pozos navales de Penycraig en el Rhondda Valley.

Los mineros de Taff Vale han acordado en votacion no adherirse á la huelga.

### Fuera explotaciones

Dice un telegrama de San Petersburgo que el gobierno ruso dió ayer un decreto prohibiendo bajo severos castigos un extraño sistema para procurarse obreros que empleaban con éxito algunos fabricantes de Moscow. Consistía dicho sistema en un agente que acompañado de una banda de música iba por los villorrios y masías, para cuando tenía á los sencillos campesinos reunidos escuchando embobados la música, ofrecer á cada uno de ellos que firmara un compromiso para ir á trabajar en donde él les indicase, billete gratuito de una lotería, cuyos premios eran una vaca, un caballo, dos ovejas ó algún dinero.

Parece mentira, pero entre aquellas sencillas gentes el afán de lograr aquellos premios era más que suficiente para que en buen número abandonaran sus campos y hogares para seguir al astuto agente á la ciudad y entregarse á merced de una pandilla de explotadores de levita y guantes.

### Noticias de Rusia

Recibimos de San Petesburgo los tres telegramas que siguen:

Un incendio ha reducido á pavesas más de la mitad de la poblacion de Kourek. Como el fuego se inició en el mercado al por mayor, en donde hay siempre acumuladas grandes cantidades de materias grasas y aceites, ha durado tres días, destruyendo, á pesar de los de

esperados esfuerzos hechos para dominarlo, 24 casas y buen número de almacenes y tiendas. De todos los pueblos cercanos acudieron gentes en auxilio.

—Que en el campamento militar de Volkovo ha ocurrido una espantosa desgracia por haber explotado las calderas del departamento de aerostáticos, que eran de madera, resultando cinco muertos y 90 heridos, casi todos mortalmente.

—Que cerca de Birouska en el río Volga se ha quemado un vaporcito llamado «Orlow», ahogándose cuatro personas que trataban de huir de las llamas mientras que otra embarcación que conducía 25 campesinos se fué á pique en el mismo Volga cerca de Balskow, pereciendo ahogados nueve de aquellos infelices.

**Signe el conflicto**

Telegrafían de Roma que en relacion con las últimas manifestaciones antifrancesas ha arrestado la policía unos 30 anarquistas.

Continúan los disturbios, pues tanto en Roma como en Milán y otras poblaciones se repiten bajo pretexto de hacer manifestaciones contra Francia, motivos de carácter marcadamente anarquista en los que nada se respeta.

En Génova, Liorna y Nápoles se han mezclado las manifestaciones populares patrióticas con las de los huelguistas que piden lo que se les autoja, aprovechando la situación anormal por que pasa el país.

De Ajaccio — Córcega — telegrafían también que anteanoche recorrieron las calles de la ciudad algunos grupos de hombres muy exaltados gritando: «Viva Francia», «Muera Italia», mientras agitaban una enorme bandera francesa.

Al llegar aquellos grupos al Consulado italiano rompieron y pisotearon el escudo que ostentaba aquél en la puerta de entrada.

Siguió el motín hasta que la policía dispersó á los manifestantes. En el Consulado quedó un fuerte pelotón de guardias para evitar nuevas agresiones.

**La crisis minera**

Telegrafían de Londres que protegidos por la policía y las tropas han reanudado el trabajo en varios puntos de Gales más de 20.000 mineros.

El número de los que vuelven á trabajar va aumentando cada momento.

En los distritos hulleros de Swansea fuertes contingentes de policía y fuerzas del ejército protegen á los mineros que trabajan.

En las minas de Glasbrock han ocurrido disturbios y coacciones teniendo que intervenir la policía á palos.

En Bridgend tuvieron los húsares que poner á raya á 3.000 mineros que trataban de invadir el pozo internacional de Pontycymmer.

Debido á la crisis minera, gran número de fabricantes de productos químicos cerrarán en breves sus puertas dejando á millares de obreros sin trabajos.

Telegrafían de Hong Hong que debido á la crisis minera que reina en la Gran Bretaña empieza el carbon japonés á introducirse en la China. Por ahora van ya vendidas y entregadas más de 5.000 toneladas de combustible mineral japonés é importantísimas órdenes en mano.

**Los temporales**

Telegrafían de El Paso — Texas — que el distinguido geólogo francés el Doctor Max Shumann, de París, salió el viernes pasado de aquella ciudad al frente de una expedición exploradora de los Estados del Oeste de Méjico. Tébase que el reciente temporal hay dado cuenta del Doctor Shumann y de sus compañeros en las montañas de aquella parte de Méjico.

—De Nueva York, que anteanoche pasó por aquellas costas otro violento ciclón, ocasionando varios siniestros marítimos. Entre las embarcaciones sorprendidas por el temporal que sufrieron graves averías, figuran los vapores trasatlánticos de pasaje el «Noorland» y el «Tou-tonic».

La corbeta «Lottie Moore» que procedente de Rio Janeiro llegó ayer á Nueva York, dice que el 19 de Junio pasado, es decir, ocho días después de haber doblado el cabo de Hornos, tropezó con una inmensa mole flotante de hielo seguida pocas horas después de otras nueve de extraordinario volumen.

Al cruzar la citada embarcación en 14 de Julio el Ecuador, se vió envuelta por un horroroso temporal de nieve que estuvo ceca veces á punto de echarla á

pique, y ocho días después un violento terremoto que agitó las aguas del mar de una manera espantosa.

El temporal habido en las costas de Nueva Escocia, de que hemos dado ya cuenta á nuestros lectores, ha causado numerosas víctimas, daños considerables á la propiedad y la pérdida de diez buques de vela, además del vapor «Dorcas» y de la corbeta «Etta Steward», de que hicimos mención en la sección telegráfica correspondiente al día de ayer.

**La crisis norteamericana**

Telegrafían de Chicago, que para combatir la gran crisis monetaria que aflige actualmente á aquella ciudad, propone el alcalde Mister Carter Harrison, el plan financiero basado en que los hombres de negocios acepten las órdenes de pago contra la Tesorería de la ciudad, que ésta emitirá á razón de 4.000.000 de pesos fuertes mensuales, como si fuesen dinero contante.

Las citadas órdenes se darán en pago de las deudas que tiene contraídas la ciudad con los contratistas de diferentes ramos; de las manos de éstos pasarán aquellos valores á las de los obreros; de las de éstos á las de los almacenistas y tenderos al detall, y de las de éstos, finalmente, á los banqueros.

—De San Francisco de California, que la cosecha de uvas ha sido este año excelente en todo aquel Estado, pero los viticultores se encuentran sin dinero para llevar sus productos en el mercado. Los banqueros no quieren, bajo ningún concepto, adelantar fondos, y los vinateros faltos asimismo de efectivo, se ven imposibilitados de comprar.

—De Washington, que el general Wyman acaba de recibir de Brunswick, Georgia, un telegrama que no quedan en aquella población más que 4.000 blancos y 4.000 negros, que los demás habitantes han emigrado todos y que si no se manda algun socorro, perecerán los que quedan de miseria, puesto que se han cerrado todas las fábricas de efectos navales, de aserrar y labrar madera de pino amarillo y de otras industrias que eran la vida de aquel país.

**Cabos sueltos**

Telegrafían de San Francisco de California que la Union obrera nacional ha convocado á sus miembros para un meeting anti chino con objeto de pedir al Gobierno se practique con todo rigor la ley Geary excluyendo del Norte América á los celestiales.

—De Montreal, que aumenta mucho la ansiedad por no haberse sabido todavía nada respecto al vapor correo trasatlántico «Sarnia» que debiera haber llegado ya hace muchos días.

—De Panamá, que el ministro de Negocios extranjeros del Ecuador ha dado satisfacción completa á mister Haggard ministro residente británico, por los ataques de que fué blanco por parte del periódico *El Republicano* de Quito.

—De Praga, que debido al excesivo calor y prolongada sequía puede darse por perdida en Bohemia la cosecha de remolacha.

—De París, que se halla gravísimamente enfermo el general Lebouf.

—De Washington que en el Departamento de Agricultura de los Estados Unidos se ha recibido la noticia de que; debido á la persistente sequía, admitirá Francia, libres de derechos de entrada los forrajes norteamericanos.

—De Levington — Kenliscski — que el famosísimo caballo padre «Dark Night» considerado como el mejor del mundo, acaba de ser adquirido por un negociante, quien lo mandará á Nueva York, embarcándolo de allí para Alemania.

—De Montreal, que la gerencia de la Compañía del ferrocarril Pacífico Canadense anuncia una rebaja de 2 y 1/2 centavos por bushel en el transporte de granos.

—De Viena, que proponiéndose el Gobierno reprimir con mano fuerte los motines obrero-socialistas ha ordenado salgan para Steyer fuertes destacamentos de caballería.

—De Berlin, que se ha dado cristiana sepultura á los restos del que fué duque de Coburgo Gotha.

**Marítimas**

**Correos de la Trasatlántica**

LINEA DE LA PENINSULA A LAS ANTILLAS  
El «España» salió el 12 de la Habana directo para Vigo.  
El «Buenos Aires» llegó el 16 á Cádiz

de Dumbarton y Glasgow.

El «Antonio López» llegó el 16 á Cádiz de Santander.

El «Alfonso XIII» llegó el 20 de la Habana directo para Santander.

El «Reina Maria Cristina» salió el 21 de Coruña para Puerto Rico, la Habana y Veracruz.

El «Cataluña» salió el 24 de Veracruz para la Habana.

El «San Francisco» salió el 24 de Santiago de Cuba para la Habana.

El «Alfonso XII» salió el 24 á la Habana de la Península y Puerto Rico.

El «Montevideo» salió el 27 de Málaga para Cádiz, las Palmas y las Antillas.

El «Ciudad de Santander» llegó el 27 á Santander de la Habana, Puerto Rico y Coruña.

**LINEAS INTER-ANTILLANAS**

El «Panamá» llegó el 15 á la Habana de Nueva York.

El «Méjico» salió el 23 de Colón para Santiago de Cuba.

El «M. L. Villaverde» llegó el 23 á la Habana de Santiago de Cuba.

El «Habana» llegó el 25 á Nueva York de la Habana.

El «Ciudad Condal» llegó el 25 á la Habana de Nueva York.

**LINEA DE FILIPINAS**

El «Isla de Luzón» llegó el 3 á Liverpool de Manila y Santander.

El «Isla de Mindanao» salió el 16 de Singapore para Aden y Barcelona.

El «San Ignacio de Loyola» llegó el 22 á Manila de la Península y Singapore.

El «Isla de Panay» salió el 26 de Suez para Aden y Manila.

El «Santo Domingo» llegó el 27 á Santander de Manila y la Coruña.

**LINEAS DE MARRUECOS Y FERNANDO POO**

El «Rabat» salió el 25 de Cádiz para Mogador y escalas.

El «Larache» llegó el 26 á Cádiz de las Palmas regresando de Fernando Poo.

**NOTICIAS**

**De Mahón**

En la noche del 29 ingresó en el Hospital civil una joven atacada de enfermedad variolosa.

También se presentó un caso de dicha enfermedad en la estancia «Es Canumet», pasando á la misma en la tarde del mismo día el practicante Sr. Cerezo para vacunar á la demás familia de dicho predio.

En el vapor correo del día 29 llegó D. Fermín Huerta Celador-auxiliar temporero de Sanidad marítima de aquel puerto, quien ha tomado posesion de su cargo.

Se ha concedido un mes de licencia por enfermo al Médico Mayor del 8.º Batallón de Artillería don Ramon Ribas Pujol.

La Gaceta de Madrid del miércoles publica un Real decreto convocando á concurso para llenar las vacantes que existen en el Cuerpo de Sanidad marítima, entre ellas la de Secretario Médico, la de Auxiliar-escribiente interpreta y la de un marinero existentes en el Lazareto suevo de este puerto.

Las instancias deberán presentarse antes del 23 de Setiembre en el Ministerio de la Gobernacion.

Procedente de Mazagán en treinta días de navegacion, ha fondeado en aquel puerto la polacra-goleta Anita con cargamento de garbanzos, habones y maíz.

Se ha prorogado por cinco años previo informe del Consejo de Sanidad el contrato de Farmacia del Lazareto suevo de este puerto, á favor del farmacéutico D. Pedro Gavilán.

En virtud de las economías introducidas en los nuevos presupuestos, á los marineros de las Direcciones de Sanidad marítima que disfrutaban el haber de 875 pesetas, se les ha reducido á 750, y los de los Lazaretos que cobraban mil pesetas á 750.

Sabemos por conducto fidedigno que la junta de obras de la Iglesia del Terreno tiene acordado con el celo que la distingue, verificar en el lugar en que tuvo efecto el año anterior, una Tómbola, cuyos productos han de destinarse á las obras de reparación que reclama el estado de aquel templo; esperamos que los deseos de la expresada junta, serán debidamente secundados por los vecinos del caserío del Terreno que tantas ventajas ha de reportar de aquella reparación y que se mostrarán dispuestos á favorecer el éxito de la Tómbola subministrando ddivosamente objetos que la hagan, al par que productiva, lujosa y espléndida. Por lo demás no podemos menos de encomiar los trabajos de la expresada junta y su valiosa iniciativa para conseguir los resultados que se apetecan en pro de todo aquel vecindario.

Precedido de ruidoso aparato cayó anteanoche en esta ciudad un fuerte chaparrón de corta duración.

La temperatura ha refrescado notablemente, lo cual hace creer que las lluvias habrán sido mayores en el interior de la isla.

Suprimido el Juzgado del distrito de la Lonja de este partido, ayer se incautó de los expedientes y presos el juez del distrito de la Catedral.

A las seis de la mañana fondeó ayer en nuestro puerto el vapor *Menorca*, con el correo de Mahon, 4 pasajeros y varios efectos.

La supresion del Juzgado de la Lonja ha levantado entre curiales gran polvareda, dando lugar las distintas interpretaciones que á la reforma se dan, á discusiones un tanto acaloradas.

La supresion del Juzgado de la Lonja deja un solo juzgado de instruccion en Palma, por lo que se suprimen dos escribanías de actuaciones.

Sostienen los unos (los de la Catedral) que deben cesar los dos escribanos más modernos del juzgado que suprimen las reformas, que son los Sres. Bestard hermano político del Ministro de Ultramar y don Guillermo Vidal y sostienen los otros (los de la Lonja) que los escribanos que deben pasar á Inca y á Manacor son los dos más modernos de ambos juzgados que resultarían ser los Sres. Bestard y Gazá.

A nosotros nos parece mas equitativo lo primero.

Lo que sea sonará.

Segun parece con la creacion de la Audiencia de lo criminal que se alojará segun se dice en la casa del Consulado de mar, se aumenta en una ercedida suma el presupuesto de gastos correspondiente á Gracia y Justicia en esta provincia.

*Economía* se llama la figura.

Con personal inteligente queda abierta al público en la calle de San Bartolomé número 20, bajo, una agencia mortuoria que recomendamos al público.

Los pasajeros del tranvia han visto con cierta extrañeza mezclada de sobresalto el que un niño de 9 á 10 años que viste un airoso traje de marinero, guie el tronco que arrastra uno de los coches en ocasión de que el citado niño forma parte del pasaje.

Ciertas precocidades no deben ni pueden ser toleradas cuando el menor descuido puede dar lugar á

ocasionar una desgracia en perjuicio de tercero.

Ayer comenzó la novena en el oratorio de la Bonanova en honor del dulce nombre de María.

Un coro de angelicales criaturas entona todas las tardes sus preces á la reina del cielo.

Hemos oido elogios de la música religiosa compuesta expresamente por el maestro Torrens.

Por haber levantado el sello municipal en una arquilla de la calle de San Miguel, ha sido multado por el Sr. Alcalde el infractor.

Por la Alcaldía se ha emprendido una activa persecución contra los perros vagamundos.

Según se dice, son muchos los dueños de carruajes que se darán de baja en la contribución por parecerles exagerada la nueva tarifa que sobre uso de vehículos de lujo consignan los nuevos presupuestos.

No quieres caldo, taza y media. Según se nos ha dicho al *Belisario* se le ha impuesto en Mahón mayor duración cuarentenaria que á los buques procedentes de puerto suizo.

Si el hecho es cierto y LEGAL resultará que la Ley permite que las autoridades la interpreten á capricho.

Ni que no hubiera Ley escrita. Averiguaremos el hecho y lo comentaremos para que ciertos actos no queden oscurecidos.

¿Cuándo ordenará el Sr. Alcalde que se cumplimente un acuerdo del Ayuntamiento por el cual se ordena sea sustituido por una fuente artística el feo garitón central donde está colocada la bomba de la fuente de Palacio?

Convendría se llevara pronto á cabo dicho acuerdo en nombre del buen gusto.

Hemos oido que los partidos republicanos coaligados están realizando grandes trabajos para emprender una reñida campaña electoral en ocasión de la próxima renovación de Ayuntamientos.

Dos candidatos republicanos ofrecerán á los electores un completo programa económico que mejorará la Administración Municipal.

Más economías. El personal de la Administración de Hacienda, la cual según la reforma se encarga de cuanto estaba encomendada á las secciones de Contribuciones é impuestos viene aumentada en tres oficiales de la clase de cuartos los Sres. D. Silvano García, D. Ricardo Fernandez y D. Pedro Igaña, cesando el de tercera Sr. Servera y el portero señor Masip.

El personal queda definitivamente nombrado en la forma siguiente: Administrador: D. Tomás Merendon. Oficial 2.º: D. Juan Siquier. Secretario de la Comisión Evaluadora: D. Jaime Escalaz.

Oficial 3.º: D. Francisco Fons. Oficiales cuartos: D. Juan Ribas, don Silvano García, D. Ricardo Fernandez, D. Pedro Igaña.

Oficiales quintos: D. Juan Porcel, don Juan Colomo, D. Genaro Serrapio, don Vicente Oraá.

Aspirantes primeros: D. Antonio Haro, interino D. Lorenza Torres, interino.

Aspirantes segundos: D. Antonio Reus, D. Remigio Sorá, D. Gabriel Bauzá.

Portero: Jorge Vey. Ordenanza: Pablo Juan Ginestra.

Ha sido nombrado Juez Municipal suplente nuestro particular amigo el abogado Don Honorato Font.

Para el mismo cargo y distinto juzgado ha sido nombrado D. Antonio Roselló.

Entre las bajas que se dice se llevarán á cabo en la contribucion de carruajes de lujo, se señala la de una elevada Autoridad de la provincia.

Ayer se decía no sabemos con que fundamento se habian dado de baja en la contribucion industrial ó pensaban hacerlo, la mayoría de los talleres de zapatería.

Algunas tiendas de comestibles, notamos ayer que habian cerrado sus tiendas.

La fuerza del cañonero *Temerario* tuvo que intervenir á bordo del pailebot *Segunda Dolores* para apaciguar el combate que se armó en dicho buque en el momento de levar anclas para ponerse en franquía.

A bordo del *Temerario* fueron conducidos tres de los tripulantes en calidad de detenidos provisionalmente.

Uno de nuestros colegas, *La Almudaina*, da cuenta de una escena desagradable ocurrida en la calle de los Hostales.

El hecho es el siguiente: Un individuo cuyo nombre omitimos á paso corrido, dándose á la crápula y dejando en el mayor abandono á dos criaturas de corta edad. La mayorcita fué recogida por sus abuelos y la menor que cuenta unos seis meses, siguió en poder del ama de cría, que es una vecina de Selva ó Caimari.

El desahogado y desnaturalizado padre gastó alegremente el importe que produjo la venta de los muebles y cuando se vió sin blanca, largóse á Sóller según él, en busca de trabajo sin preocuparse ni poco ni mucho de sus hijos.

Cansada el ama de cría de que resultaran inútiles cuantas gestiones practicaba para el cobro de las mensualidades pasó á Sóller, lo cual le dió el mismo resultado negativo.

Agotados los medios, se personó en casa del abuelo del niño y trató de abandonarlo, dando con ello lugar á la escena de que se hace eco nuestro colega.

A instancia del abuelo se personaron en la Alcaldía, este, la nodriza y su marido, celebrándose un juicio verbal ante el Segundo Teniente de Alcalde D. Mariano Aguiló, el cual lejos de disponer se depositara el niño en el Asilo de la Inclusa, como asegura mal informada *La Almudaina* se inhibió en el asunto por ser incompetente, puesto que el padre se hallaba en Sóller fuera de su jurisdicción y el Asilo de la Inclusa está á cargo de la Diputación Provincial.

A las cinco de la tarde del mismo día entabló el ama idéntica reclamación ante el Gobernador, el cual ofreció avistarse con el Vice-Presidente de la Comisión para que ingresara la infortunada criatura en la Inclusa, mientras gestionaba el que pagase el padre lo que adeudaba al ama.

Ayer despues de presentarse nuevamente á la Alcaldía el ama, salió para su pueblo con el niño, donde esperará las órdenes que se le comuniquen.

Esta es la verdad de los hechos.

Si el tiempo no lo impide, la compañía que dirige el Sr. Agustini, dará una variada función el próximo domingo en la Plaza de Toros.

A cincuenta mil toneladas se hace ascender la sal de la primera cosecha de este año recolectada en

las Salinas de Ibiza, según refiere la prensa de aquella localidad.

Durante la semana anterior al 7 de Agosto último, los gastos causados en las obras que el Ayuntamiento de esta ciudad hizo por administración, importaron la cantidad de 1972 pesetas 60 céntimos.

Dícese que algunos propietarios de esta isla han destinado la cosecha de uva al sostenimiento del ganado, por creer que no le cubriría los gastos de recolección y envase el precio á que se paga hoy el vino.

El martes de esta semana se unieron en indisoluble lazo del matrimonio, en el pueblo de Porreras, el profesor de la escuela pública de Fornells D. Andrés Andreu y Bauzá, con la bella señorita D.ª Catalina Garí y Nicolau, profesora del mencionado pueblo.

Deseamos á los recién casados eterna luna de miel.

En el vapor-correo de Valencia se embarcó ayer tarde el Vicario general y Provisor de la Diócesis D. Enrique Reig.

Deseámosle un feliz viaje.

Anteayer en un huerto del Molinar, un hombre que estaba cogiendo higos chumbos tuvo la desgracia de caerse de la escalera y fracturarse un tobillo.

Para construir una acequia en la calle de los Hostales, se levantó el empedrado de dicha vía pública hace ya algunos días, sobrando por lo que se vé un gran número de tierra la que convendría fuese transportada cuanto antes á la explanada de *can Pere Antoni* y dejar expedita dicha calle.

Hemos visto en la cochera de los carruajes fúnebres una mujer ocupada en la confección de atalajes para el carruaje de gloria.

Bien lo necesitaba.

A las cinco de la tarde salió ayer para Valencia el vapor *Union* con 46 pasajeros, el correo y variada carga.

A las seis lo efectuó el *Isleño* para Barcelona con 21 pasajeros, correspondencia pública y muchísima carga para tránsito.

Queda acordado el pago de la mensualidad de Agosto último á la clase pasiva que lo tiene consignado en la Pagaduría de Hacienda de esta provincia, en la forma siguiente:

Días 2 y 4 de Setiembre.—Monte Pío Militar y Civil y mesadas de supervivencia.

Días 5 y 6 de id.—Retirados de Guerra y Marina.

Día 7 de id.—Pensiones remuneratorias, Regulares, exclaustrados, Jubilados y Cesantes.

Día 9 de id.—Para todas las clases que hayan dejado de percibir.

El día siete del mes próximo es el señalado para la subasta de la arboladura, velámenes y demás efectos pertenecientes á cuatro faluchos apresados con tabaco.

Servicio telegráfico particular

(De la prensa asociada)

Madrid 30, 7:50 n.

En San Sebastian coméntase la conferencia de tres horas que han tenido la Reina y el señor Sagasta. Témesese la reproducción de los sucesos y se han tomado las debidas precauciones.

Madrid 30, 8:25 n.

Reúnense los Ministros en Consejo en el Ministerio de la Guerra.

Asisten cinco que se hallan en Madrid. Trátase de orden público, cambiando las impresiones.

Madrid 30, 8:30 n.

En San Sebastian continúa la dispersión de los veraneantes; el tiempo es lluvioso. Los comerciantes protestarán contra los últimos sucesos en un manifiesto en que demostrarán que la población es irresponsable de lo ocurrido.

Madrid 30, 8:35 n.

Reunídoze en San Sebastian 80 guipuzcoanos influyentes y ofreciéndose garantizar el orden, si se les autoriza para disponer de los agentes de la autoridad.

Madrid 30, 9:35 n.

En el Consejo, según dicen los Ministros, solo se han ocupado en expedientes de Hacienda y Fomento y planteamiento de las reformas. Aseguran que hay tranquilidad en toda España, lamentando las exageraciones de la prensa. El viernes habrá nueva reunión.

Madrid 31, 1 m.

Bilbao.—Se ha reproducido el motin so pretexto de que no tocaba la música en el paseo del Arenal. Formáronse grupos numerosos, interviniendo la fuerza pública; los manifestantes prorumpieron en vivas y mueras, resultando contuso el Cajero del Banco de Bilbao.

(De El Isleño.)

Madrid 31, 3 m.

La Gaceta de hoy publica las reformas de Gracia y Justicia que con relación á Palma son las siguientes.

Habrá una Audiencia Territorial que comprende el siguiente personal.

Un presidente con 10.000 pesetas de sueldo anual. Un presidente de Sala con 10.000.—Cuatro Magistrados con 8.500.—Un Secretario con 6.000.—Un oficial de estadística con 1.500.—Un aspirante con 1.250.—Dos aspirantes con 1.000.—Un portero mayor con 1100.—Tres porteros con 900.—Cuatro alguaciles con 900 y un mozo de estrado con 650 pesetas.

Ademas habrá una Audiencia Provincial, antes Sala Criminal, compuesta de:

Un Fiscal con 10.000 pesetas anuales.—Dos Magistrados con 8.500.—Un teniente Fiscal con 7.000, y un abogado Fiscal con 5.500 pesetas.

El presidente y el Fiscal de las Audiencias provinciales formarán parte de las Salas de Gobierno de las Audiencias Territoriales. Presidentes de Sala de la Audiencia de Palma lo serán de la Territorial y Provincial.

Serán declarados cesantes dentro de cada categoría los funcionarios que no habiendo ingresado por oposición cuenten menos tiempo de servicios.

Suprímese el Juzgado de la Lonja de Palma cesando mañana el Juez y los alguaciles.

Se entregarán al Juzgado Municipal las causas pendientes, las archivadas, los presos á disposición del Juzgado y los detenidos.

La Sala de Gobierno de la Audiencia de Palma dentro de la primera quincena de Septiembre hará la distribución de los pueblos pertenecientes al suprimido Juzgado de la Lonja entre los restantes Juzgados.

Los Escribanos de la Lonja quedarán adscriptos interinamente al Juzgado de la Catedral.

(De La Ultima Hora)

Madrid 31, 11:30 m.

La Gaceta de hoy publica los decretos sobre las reformas militares de Baleares y Canarias, en cuyas provincias subsistirán las capitánías generales con la misma organización que tienen en la actualidad.

# BALNEARIO BALEAR

## ESTABLECIMIENTO FISIOTERÁPICO

Calle de San Francisco, 19 y Plaza del mismo nombre, 1

### Tarifa que regirá para todos los servicios de este Balneario

Sujetos	Abono	
	de 10 baños	de 20 baños
<b>BAÑOS HIGIENICOS</b>		
Baño de limpieza . . . . .	1'00	9'00
— de agua de mar . . . . .	1'50	13'50
— de agua aromática (por infusión de especias aromáticas) . . . . .	2'00	18'00
— aromatizado con esencias . . . . .	2'50	22'50
— preparado con almidón . . . . .	1'50	13'50
— jabonoso . . . . .	4'50	13'50
<b>BAÑOS MEDICINALES</b>		
Baño ácido . . . . .	2'50	22'50
— alcalino . . . . .	4'50	13'50
— arsenical . . . . .	2'50	22'50
— gelatinoso . . . . .	2'50	22'50
— iodurado . . . . .	2'50	22'50
— de salvado . . . . .	2'00	18'00
— de salvia . . . . .	2'50	22'50
— sinapizado . . . . .	2'00	18'00
— de sublimado corrosivo . . . . .	2'00	22'50
— sulfuro sódico . . . . .	2'00	18'00
— de sulfureto . . . . .	1'50	13'50
— sulfato gelatinoso . . . . .	2'50	22'50
— de tilo . . . . .	2'50	22'50
— de valeriana . . . . .	2'50	22'50

Los baños ácido y de sublimado corrosivo se darán en bañera de madera, los sulfurosos y demás medicinales, en bañeras destinadas expresamente para ellos.

	Sujetos	
	Abonos de 5 baños	Abonos de 7 baños
<b>BAÑOS DE VAPOR</b>		
Baño general de estufa húmeda . . . . .	6'00	25'00
— de vapor ó de calor seco, en caja . . . . .	5'00	20'00
— parciales de vapor ó calor seco . . . . .	4'00	16'00
Duchas de vapor . . . . .	2'00	10'00
El uso de la cama de reaccion después de los baños de vapor, aumenta el precio de éstos en 1 peseta 50 céntimos. El baño general en la pila del departamento de audación, se paga por separado á una peseta.		
<b>BAÑOS DE AGUAS MINERO-MEDICINALES</b>		
(OBTENIDAS SEGUN LAS FÓRMULAS DE SUS ÚLTIMOS ANÁLISIS)		
Baño de Archena, La Puda, Panticosa, Mar-molejo, Amelie-les-Bains, Bagneres de Luchon, Baresges, Cauterets, Eau-bonnes, Plombieres . . . . .	3'50	21'00
— de Caldas de Montbuy, La Garriga, La Margarita de Loches, Rubinat, San Hilario, Carlsbad, Vals y Vichy . . . . .	3'00	19'00
— de San Juan de Campos . . . . .	2'50	15'00
<b>PULVERIZACIONES</b>		
Por cada sesion . . . . .	1'50	13'00
(Si el agua ha de ser de temperatura más baja ó más alta que la de los depósitos, doble precio).		
<b>IRRIGACIONES</b>		
Por cada una, cualquiera que sea el aparato y la localización . . . . .	1'00	9'00
(Los medicamentos que se empleen en las soluciones para pulverizaciones ó irrigaciones serán de cuenta del bañista).		
Los servicios de masaje y gimnasia médica, aereoterapia y electroterapia, se regirán por una tarifa especial que se publicará oportunamente.		

### HORAS DE CONSULTA Y HONORARIOS DEL MEDICO DIRECTOR

De 11 á 4 y de 3 á 5, los dias laborables.—De 11 á 12 los dias festivos.—Primera visita 3 pesetas.—Las sucesivas 2.—Los abonos son valederos todo el año y cada una de sus papeletas podrá servir para todos los servicios del establecimiento que tengan igual precio en la tarifa.

Al salir del cuartel los guardias civiles ha estallado un petardo. Hay dos detenidos. Reina tranquilidad en las regiones y en la capital.—A.

**Sociedad del Alumbrado por Gas**  
Acordada por la Junta de Gobierno el reparto de un acuenta sobre las utilidades del presente ejercicio, se avisa á los Sres. Accionistas que el pago se efectuará en las oficinas de la Sociedad todos los dias laborables desde las 10 á la 1 y media hasta el 2 de Septiembre, y despues de este dia solo los viernes. Los Accionistas que confien el cobro á otra persona deberán proveerle de la correspondiente autorización. Palma 14 de Agosto de 1893.—El Director, Eusebio Pascual.

**Album Musical**  
**COMPOSITORES MALLORQUINES**  
En venta desde primeros de Mayo al precio de 10 pesetas, que contiene:  
*Para canto y Piano.*  
Cantos populares.—Opeo.—Des batre.—Des trescolá.—Aubada.—Patria.—Serenata.—Lo que diu una cansó.—Angel del cel.—Es Bresol.  
*Para Piano solo.*  
Dels Llauradors.—La Balanquera.—Arabeeca Fatima.—Gavota.—Capricho.—Sonatina.

**Se alquila**  
Un espacioso almacén situado en el Arrabal de Sta. Catalina cerca el almacén de maderas de D. Bartolomé Pieras. Informar á la «Islaña Marítima», Palacio, 26.

**Pupilos**  
Se descan encontrar tres ó mas caballeros para tratarlos como de familia, precio económico, Marina 18, 3.º (frente el Circo).



**VICHY CATALAN**  
LAS AGUAS MINERALES NATURALES  
Declaradas de utilidad publica por Real Orden de 5 de Marzo de 1883  
Sustituyen con ventaja á sus similares extranjeros  
Las enfermedades del estomago, hígado, bazo, riñon, etc., etc.  
**SUPERAN A TODAS DE UNA MANERA EVIDENTE**  
Combatiendo las dispepsias, acedias y reumáticas, padecimientos intestinales crónicos, estarcos de la mujer, colicos biliosos, diabetes, hidropesias, etc., etc.  
MINERALES MEDICINALES LO ATTESTAN  
Pílese el VICHY CATALAN en todas las farmacias, droguerías y depósitos de aguas minerales

**Cultos Sagrados**  
MAÑANA VIERNES  
Santoral: San Gil.  
Fiestas de cuarenta horas: Empieza en el Secorro á la Virgen de la Correa.  
Corte de Maria: En la Catedral á la Virgen de la Asuncion.

**Seccion Comercial**  
movimientos de buques  
Dia 31  
**FONDEADOS**  
De Mahon vap. Menorca capitán don José Caldés 16 trip. ton. 120 efectos y balija, pas. 16 m. Mahon.  
**DESPACHADOS**  
Para Valencia v. Union c. don Bartolome Alzina 19 trip. ton. 401, efectos m. Palma.  
Para Barcelona vapor Isleña c. don Raimundo Piña 22 trip. ton. 314 efectos y balija m. Palma.

**Movimiento local**  
Hospital civil  
Dia 31.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 3, hembras 4.—Salidas, varones 1, hembras 1.—Defunciones varones 0, hembras 1.  
**Defunciones**  
Bartolomé Oliver Bauzá, casado 48 años, H. C. bronquitis crónica.  
Miguel Amengual Soler viudo 23 años Soledad, tuberculosis.  
Juan Lopez Pomar 48 meses La Soledad raquitismo.

**Academia preparatoria**  
del año de ampliacion para Medicina, Farmacia, Ciencias y Derecho (1.º y 2.º curso), bajo la direccion de D. JAIME DOMENECH  
Profesor auxiliar del Instituto. Sol, 55

Las Baleares tendrán dos regimientos de línea, una guarnicion regional, un escuadron de cazadores de caballeria, que se denominará Escuadron regional de cazadores de Mallorca. El actual regimiento de cazadores de dicha isla se llamará de cazadores de Treviño. La compañía de zapadores y minadores del ejército regional estará afecta á Mahon.

(De nuestro corresponsal.)  
San Sebastián 30, 11 n.  
Entre los asuntos firmados por S. M. la Reina se encuentran los decretos del personal de Gracia y Justicia que publicará mañana la Gaceta.

Cincuenta personajes influyentísimos de esta poblacion han formado un comité respondiendo del orden si se levanta el estado de guerra.

Mañana habrá recepcion en Palacio.  
Reina completa tranquilidad.—M. Madrid 31, 1'50 m.

Desmiéntese oficialmente que hayan resultado heridos en el motin de Gijón.

En Metz se están haciendo grandes preparativos para recibir al emperador Guillermo, que con motivo de las grandes maniobras que tendrán lugar en los campos de la Alsacia y la Lorena, la visitará.

Los fuertes calores de este año han destruido la cosecha de la aceituna en Toledo.

Carecen de fundamento los rumores que han circulado de haberse reproducido la enfermedad que padecía el Sr. Romero Robledo.

Las Cortes reanudarán sus tareas á principios de Noviembre.—D. Madrid 31, 12, 10 t.

Personas bien informadas de lo que pasa en las altas esferas de la política, auguran grandes pesimismo referentes á la actitud del Gobierno, diciendo que los pasados sucesos traerán sucesos de muchísima importancia, visto el malestar general del país.

La Junta de la Coruña continúa manteniéndose en un temperamento enérgico.

El cólera hace grandes estragos en Galitzia.

Se teme que en Roma se repitan las manifestaciones anti-francesas.

Reinan grandes temporales en Andalucía, causando el agua grandes destrozos.

Los espantosos huracanes que estallaron en Francia han asolado las viñas y echado á perder toda la cosecha de vinos.—A. Madrid 31, 2'15 t.

La organizacion y federacion de los gremios en Valencia hace temer que el descontento se generalice y trascienda al órden público.

Probablemente se encargará de la Direccion general de impuestos el Sr. Cros.

Continúan las huelgas de los mineros en Inglaterra.—M. Madrid 31, 4'10 t.

En el sorteo celebrado han salido premiados los números, 2747, 6906, 942, 5563, 21927, 15731, 31833 20855, 10219, 19849, 457, 6122, 8633, 6870, 26285, 5249 y 15774.

En el cuartel de la Guardia civil ha estallado un petardo de dinamita que ha causado gran alarma en el público y varios desperfectos en el edificio.

Se han hecho varias prisiones. Desmiéntese que hayan ocurrido desgracias personales como se decía en los primeros momentos.—M. Madrid 31, 7'25 n.

En Falset ha ocurrido esta tarde un pequeño motin con motivo de la supresion del Juzgado. Han recibido contra órden los Regimientos que había preparados.